

## PENDAMPINGAN PENYUSUNAN LAPORAN KEUANGAN DI PUSAT JAGAAN DAN RAWATAN ORANG TUA

Ratih Kumala<sup>1\*</sup>, Tiolina Evi<sup>2</sup>, Meifida Ilyas<sup>3</sup>, Wuri Septi Handayani<sup>4</sup>, Arfan Ikhsan<sup>5</sup>

<sup>1</sup>Fakultas Ilmu Administrasi, Institut STIAMI, Indonesia.

<sup>2</sup>Fakultas Ekonomi dan Bisnis, Perbanas Institute, Indonesia.

<sup>3</sup>Fakultas Ekonomi dan Bisnis, Universitas Satya Negara Indonesia, Indonesia.

<sup>4</sup>Fakultas Ekonomi dan Bisnis, Universitas Budi Luhur, Indonesia.

<sup>5</sup>Fakultas Ekonomi dan Bisnis, Universitas Negeri Medan, Indonesia.

[rhaty07@gmail.com](mailto:rhaty07@gmail.com)<sup>1</sup>, [tiolina@perbanas.id](mailto:tiolina@perbanas.id)<sup>2</sup>, [meifidacantique@yahoo.id](mailto:meifidacantique@yahoo.id)<sup>3</sup>,  
[wuri.septihandayani@gmail.com](mailto:wuri.septihandayani@gmail.com)<sup>4</sup>, [arfanikhsan@unimed.ac.id](mailto:arfanikhsan@unimed.ac.id)<sup>5</sup>

---

### ABSTRAK

**Abstrak:** Pengabdian masyarakat ini merupakan kegiatan yang telah dilakukan pada bulan tahun 2023 di Pusat Jagaan dan Rawatan Orang Tua yang terletak di Kampung Pulau Meranti Malaysia. Tujuan pengabdian ini adalah untuk memberikan pendampingan dalam penyusunan laporan keuangan dengan aplikasi Microsoft Excel. Metode pelatihan dilakukan dalam beberapa tahapan, yaitu tahap persiapan, tahap pelaksanaan, tahap pendampingan, tahap evaluasi dan monitoring. Hasil pengabdian diperoleh bahwa selama ini pembukuan yang diterapkan oleh mitra belum sesuai kaidah akuntansi. Pelatihan ini menunjukkan bahwa sebagian besar (71,4%) yang mengikuti pengabdian ini telah memahami penyusunan laporan keuangan dengan aplikasi Microsoft Excel.

**Kata Kunci:** Akuntansi; Laporan Keuangan; Pembukuan.

**Abstract:** *This community service is an activity that has been carried out in 2023 at the Pusat Jagaan dan Rawatan Orang Tua in Kampung Pulau Meranti Malaysia. The purpose of this service is to provide assistance in the preparation of financial statements with the Microsoft Excel application. The training method is carried out in several stages, namely the preparation stage, the implementation stage, the mentoring stage, the evaluation and monitoring stage. The results of dedication were obtained that so far the bookkeeping applied by partners has not been in accordance with accounting rules. This training shows that most (71.4%) who take part in this service have understood the preparation of financial statements with the Microsoft Excel application.*

**Keywords:** *Accounting; Financial Statement; Bookkeeping.*



#### Article History:

Received: 30-12-2023

Revised : 15-02-2024

Accepted: 20-02-2024

Online : 26-02-2024



*This is an open access article under the  
CC-BY-SA license*

## A. LATAR BELAKANG

Di tengah dinamika ekonomi global yang terus berkembang, keberadaan organisasi dan entitas yang berfokus pada pelayanan masyarakat menjadi semakin penting (Zein & Septiani, 2023). Pusat jagaan dan rawatan, khususnya yang menawarkan layanan bagi orang tua yang memerlukan perhatian khusus, menjadi penopang kualitas hidup bagi kelompok yang sering kali terpinggirkan dari pembahasan publik. Pusat Jagaan dan Rawatan Orang Tua berada di Kampung Pulau Meranti Puchong, Selangor, Malaysia, merupakan salah satu entitas yang berdedikasi untuk memberikan perawatan dan dukungan kepada lansia. Namun, seperti banyak organisasi serupa di seluruh dunia, mereka dihadapkan dengan tantangan administratif yang kompleks, termasuk dalam penyusunan laporan keuangan (Anugrahita & Noer, 2023).

Laporan keuangan (*financial statements*) adalah dokumen bisnis yang digunakan entitas untuk melaporkan hasil aktivitasnya kepada berbagai kelompok pemakai, meliputi manajer, investor, kreditor, dan agen regulator (Wiladatika & Diantimala, 2020). Sebaliknya, pihak-pihak tersebut menggunakan informasi yang dilaporkan untuk menentukan kebijakan, seperti apakah akan berinvestasi atau meminjamkan uang kepada pihak lain (Horrison & Hongren, 2019). Laporan keuangan pada dasarnya harus memiliki kualitas informasi atau karakteristik kualitatif agar dapat memberikan informasi yang berkualitas tinggi bagi para pemakainya seperti dapat dipahami, relevan, keandalan, dan dapat dibandingkan (Kuntadi et al., 2022). Unsur-unsur tersebut haruslah ada agar dapat laporan keuangan tersebut berkualitas tinggi (Fajrillah et al., 2021).

Laporan keuangan bukan hanya sekedar kewajiban hukum, tetapi juga cerminan transparansi, akuntabilitas, dan integritas dari sebuah organisasi (Irmawati et al., 2022). Bagi Pusat Jagaan dan Rawatan Orang Tua Al Ikhlas, memiliki laporan keuangan yang akurat dan tepat waktu bukan hanya memastikan kepatuhan regulasi, tetapi juga membangun kepercayaan dengan donatur, *stakeholder*, dan masyarakat luas (Wati & Utomo, 2022). Namun, penyusunan laporan keuangan seringkali menjadi tantangan bagi banyak organisasi *non-profit*, khususnya yang memiliki sumber daya terbatas (Amalia, 2023). Menyusun laporan keuangan merupakan hal yang sangat vital bagi entitas, karena laporan keuangan tidak hanya memungkinkan pemantauan pemasukan dan pengeluaran, tetapi juga memberikan gambaran yang jelas tentang kondisi entitas (Riningsih et al., 2022). Efek menguntungkan dari manajemen keuangan ini sangat penting untuk keberhasilan entitas dan dapat dimanfaatkan untuk menjaga keberlanjutan (Soleha & Utomo, 2023). Pada kenyataannya, laporan keuangan dituntut memberikan informasi yang dapat digunakan sebagai pengambilan keputusan (Zhafira, 2023).

Seiring bertambahnya lansia di Pusat Jagaan dan Rawatan Orang Tua, kebutuhan lansia perlu melibatkan beberapa pihak baik donatur maupun

*stakeholder*. Mereka biasanya membutuhkan laporan keuangan untuk memberikan pertanggungjawaban atas dana yang digunakan. Dengan demikian, organisasi *non-profit* ini diharuskan memiliki laporan keuangan (Mahardika et al., 2022). Namun faktanya, hal ini menjadi kendala besar bagi Pusat Jagaan dan Rawatan Orang Tua dikarenakan pemilik menyatakan bahwa mereka belum memiliki sistem pembukuan yang belum terstruktur dengan jelas dan rapi, mereka hanya melakukan pencatatan pengeluaran dan pemasukan saja sehingga mereka belum bisa menyediakan informasi yang relevan. Selain itu bagi Pusat Jagaan dan Rawatan Orang Tua kurang memanfaatkan teknologi yang dapat menunjang kegiatannya, yaitu dengan penggunaan *microsoft excel*. Oleh karena itu, dengan menggunakan *Microsoft Excel* dalam penyusunan laporan keuangan diharapkan dapat menyederhanakan proses tersebut (Darmawan, 2021). Selain itu, *Microsoft Excel* memiliki keunggulan lain, yakni memiliki format yang lebih fleksibel dan membantu pengguna dalam perhitungan, analisis, serta representasi data dalam bentuk tabel atau grafik (Heryani et al., 2023).

*Microsoft Excel* adalah sebuah program atau aplikasi yang merupakan bagian dari paket instalasi *Microsoft Office*, berfungsi untuk mengolah angka menggunakan *spreadsheet* yang terdiri dari baris dan kolom untuk mengeksekusi perintah. *Microsoft Excel* telah menjadi *software* pengolah data atau angka terbaik di dunia, selain itu *Microsoft Excel* telah didistribusikan secara *multi-platform*. *Microsoft Excel* secara fundamental menggunakan *spreadsheet* untuk manajemen data serta melakukan fungsi-fungsi *Excel* yang lebih dikenal dengan *formula Excel*. *Excel* merupakan program *spreadsheet* elektronik. *Spreadsheet* adalah kumpulan dari Sel yang terdiri atas baris dan kolom tempat untuk memasukkan angka pada *Microsoft Excel* yang terdiri dari 1.048.576 Baris dan 16.384 Kolom atau 17.179.869.184 Sel (Firdaus et al., 2022). Kegiatan ini dilakukan dengan beberapa metode pendekatan yang dapat membantu mitra dalam menyelesaikan masalah yang ada yaitu dengan metode sosialisasi materi, diskusi, pendampingan, serta evaluasi. Sehingga mitra dapat memahami dalam menyusun laporan keuangan dengan aplikasi *Microsoft Excel* dan sesuai kaidah akuntansi.

## **B. METODE PELAKSANAAN**

Adapun persiapan kegiatan pengabdian ini dengan melakukan pendampingan dalam penyusunan laporan keuangan dengan aplikasi *Microsoft Excel* bagi pengurus di Pusat Jagaan dan Rawatan Orang Tua di Kampung Pulau Meranti bersama Asosiasi Dosen Akuntansi Indonesia (ADAI) dan 40 Perguruan Tinggi di Indonesia pada tanggal 9 Februari 2023 yang dimulai pukul 09.00 sampai 15.00 waktu setempat. Pengabdian pada masyarakat ini menggunakan metode pendampingan yang merupakan penyusunan laporan keuangan dengan *Microsoft Excel*. Proses kegiatan ini dilakukan dengan mengumpulkan informasi melalui teknik wawancara,

melakukan sosialisasi mengenai pentingnya pembuatan laporan keuangan, pendampingan dalam penyusunan laporan keuangan, serta bakti sosial. Adapun tahapan kegiatan dalam pengabdian ini, seperti terlihat pada Tabel 1.

**Tabel 1.** Tahapan Kegiatan Pengabdian

No	Tahapan	Keterangan
1	Persiapan	Survei Pendahuluan dan Identifikasi Masalah
2	Pelaksanaan	Sosialisasi Materi dan Diskusi
3	Pendampingan penyusunan Laporan Keuangan	Pendampingan mandiri
4	Evaluasi dan Monitoring	<i>Feedback</i> dari pengurus dan tim pengabdian ini

### C. HASIL DAN PEMBAHASAN

Penyusunan laporan keuangan yang baik sangat penting bagi setiap entitas karena memiliki beberapa manfaat (Ulupui et al., 2021). Pertama, laporan keuangan yang akurat memberikan gambaran yang jelas tentang kondisi keuangan. Kedua, laporan keuangan yang rapi dan terstruktur membantu dalam pengambilan keputusan yang tepat. Dengan memiliki informasi keuangan yang lengkap dan terkini, memberikan informasi yang tepat kepada seluruh pengurus dan donator, serta sebagai bahan evaluasi internal terkait biaya-biaya operasional yang terjadi (Yudhira et al., 2023). Adapun hasil dari kegiatan pengabdian kepada masyarakat ini adalah sebagai berikut:

#### 1. Tahap Persiapan

Survei diawali dengan pengumpulan data yang digunakan untuk bahan analisis bagi organisasi (Juniyanto et al., 2023). Tahap pelaksanaan diawali dengan melakukan survei langsung ke lokasi mitra, yaitu Pusat Jagaan dan Rawatan Orang Tua sekaligus memperkenalkan dan menjelaskan tujuan dari kegiatan pengabdian kepada masyarakat kepada pengurus, seperti terlihat pada Gambar 1.



**Gambar 1.** Kegiatan Survei Pusat Jagaan dan Rawatan Orang Tua

Pada Gambar 1 di atas, menerangkan bahwa dalam kegiatan survei dengan salah satu pengurus tersebut menghasilkan informasi terkait pendirian yayasan, jumlah lansia, dan di dapati informasi juga belum ada pencatatan keuangan yang sesuai (*proper*). Tidak semua uang masuk dan keluar di catat, sehingga bendahara hanya melakukan transaksi jika terdapat pengeluaran dan menyimpan nota. Hal tersebut menyebabkan tidak dapat diketahui berapa jumlah pengeluaran maupun pemasukan dalam satu periode tertentu. Jumlah pengeluaran dan pemasukan penting untuk diketahui guna digunakan sebagai pedoman dalam menyusun anggaran untuk periode kedepannya dikarenakan pemasukan pada Pusat Jagaan dan Rawatan Orang Tua berasal dari donasi atau sumbangan sehingga perlu dilakukan budgeting guna disesuaikan dengan dana yang dimiliki.

## 2. Tahap Pelaksanaan

Sosialisasi sangat penting untuk memberikan pengetahuan kepada masyarakat tentang kelebihan dan keunggulan dalam menyusun laporan keuangan (Pratami et al., 2022). Dalam pelaksanaan ini tim memberikan sosialisasi kepada pengurus dengan dibentuk menjadi dua kelompok. Seluruh peserta sangat antusias mendengarkan sosialisasi yang dilakukan oleh tim. Tim menanyakan satu persatu sebagai klarifikasi perihal permasalahan yang dihadapi terhadap penyusunan laporan keuangan. Setelah menerima berbagai jawaban dari pengurus, barulah tim bisa menarik kesimpulan bahwasanya cara kerja pembukuan saat ini belum sesuai dengan siklus akuntansi, seperti terlihat pada Gambar 2.



Gambar 2. Sosialisasi Materi dan Diskusi

## 3. Tahap Pendampingan

Proses pendampingan dilakukan dengan dua tahapan. Tahap pertama terkait penyusunan laporan keuangan dengan aplikasi *Microsoft Excel*, sementara tahap kedua terkait penyusunan laporan keuangan sesuai kaidah akuntansi. Pada tahap awal ini tim memberikan simulasi sistem informasi akuntansi dengan menggunakan aplikasi komputer berupa *Microsoft Excel* dalam proses penyusunan laporan keuangan. Kesertaan penggunaan teknologi tertentu pada pengelolaan keuangan mitra akan membuat pengelolaan keuangan lebih tertata dan efisien, sehingga memudahkan

pengguna laporan keuangan dalam pengambilan keputusan. Penggunaan aplikasi komputer berupa *Microsoft Excel* dilakukan untuk meminimalisir terjadinya kesalahan pencatatan transaksi keuangan karena selama ini mitra masih melakukannya secara manual. Disisi lain proses pendampingan terkait penyusunan laporan keuangan juga menggunakan pedoman yang disusun oleh tim berupa modul penyusunan laporan keuangan untuk Pusat Jagaan dan Rawatan Orang Tua, seperti terlihat pada Gambar 3.



**Gambar 3.** Proses Pendampingan penyusunan laporan keuangan

Berdasarkan hasil kegiatan pendampingan, mitra dapat mempraktikkan tata cara dan melanjutkan pengelolaan administrasi keuangan dengan menggunakan aplikasi *Microsoft Excel* dibantu oleh tim. Ditambah dengan bantuan pedoman yang ada, mitra memiliki kemampuan dalam Menyusun laporan keuangan berdasarkan pedoman yang ada, mitra memiliki kemampuan dalam menyusun laporan keuangan berdasarkan pedoman yang telah diberikan oleh tim pengabdian ini.

#### 4. Tahap Evaluasi dan Monitoring

Pada tahap akhir, tim melakukan evaluasi dan monitoring terhadap program yang telah dilakukan mitra. Tujuan dilakukannya monitoring adalah untuk mengetahui seberapa besar keberhasilan penerapan program yang diberikan. Untuk mengukur keberhasilan program, tim membagikan indikator yang telah disediakan untuk selanjutnya diisi. Adapun indikator yang digunakan ialah: (1) Kemampuan pengurus memahami materi yang diberikan; (2) Kemampuan dalam menyusun laporan keuangan; dan (3) Kedisiplinan, partisipasi, antusias, dan motivasi mitra selama mengikuti pendampingan. Dengan adanya evaluasi dan monitoring ini, tim menyimpulkan bahwa 5 dari 7 pengurus (71,4%) yang mengikuti pengabdian ini telah memahami penyusunan laporan keuangan dengan aplikasi *Microsoft Excel*.

Dari temuan di atas, dalam perjalanan pendampingan penyusunan laporan keuangan untuk Pusat Jagaan dan Rawatan Orang Tua, beberapa refleksi mendalam dan pengamatan penting telah muncul antara lain: (1)

pentingnya akuntabilitas dan transparansi dalam pelayanan masyarakat tidak bisa diabaikan. Sebuah organisasi, terlepas dari skala dan sumber daya, harus mampu menyajikan informasi keuangan dengan jelas dan tepat untuk membangun dan mempertahankan kepercayaan publik (Sinambela, 2021); (2) proses pendampingan ini telah menegaskan bahwa sementara aspek teknis penyusunan laporan keuangan adalah esensial, pendekatan yang empatik dan berorientasi pada kebutuhan spesifik organisasi memiliki dampak yang jauh lebih mendalam. Kolaborasi antara pengabdian kepada masyarakat dan mitra, telah menciptakan lingkungan belajar timbal balik, di mana pengetahuan teknis disesuaikan dengan realitas lapangan, sementara pemahaman tentang tantangan organisasi membentuk pendekatan pendampingan yang lebih holistic; dan (3) kesuksesan pendampingan ini bukan hanya tercermin dalam penyajian laporan keuangan yang lebih baik oleh mitra, tetapi juga dalam penguatan kapasitas internal mitra. Dengan alat dan pengetahuan yang baru, mitra kini lebih siap untuk menghadapi tantangan masa depan, baik dalam hal administrasi keuangan maupun dalam upaya memenuhi misi mereka untuk melayani komunitas lansia dengan dedikasi dan integritas. Sebagai hasil dari upaya bersama ini, pengabdian ini berfungsi sebagai catatan dan inspirasi bagi upaya serupa di masa depan, menekankan pentingnya kemitraan, adaptabilitas, dan komitmen terhadap pelayanan masyarakat yang berkualitas. Sesi pendampingan penyusunan laporan keuangan diakhiri dengan bakti sosial.

#### **D. SIMPULAN DAN SARAN**

Kegiatan pengabdian kepada masyarakat di Pusat Jagaan dan Rawatan Orang Tua untuk memberikan pendampingan dalam penyusunan laporan keuangan dengan memberikan pemahaman tentang akuntansi sederhana melalui aplikasi *Microsoft Excel*. Kegiatan pengabdian ini dapat meningkatkan pengetahuan mitra dalam menyusun laporan keuangan dengan aplikasi *Microsoft Excel*. Selain itu, kegiatan pengabdian ini menemukan bahwa mitra selama ini pembukuan yang diterapkan belum dijalankan secara efektif. Kegiatan pengabdian ini dilakukan dalam periode yang relatif singkat sehingga masih terdapat risiko kesalahan yang dilakukan oleh mitra dalam menyusun laporan keuangannya. Oleh karena itu, kegiatan pengabdian kepada masyarakat yang dilakukan kepada Pusat Jagaan dan Rawatan Orang Tua perlu dilakukan dalam waktu yang lebih Panjang untuk memastikan bahwa mitra dapat dapat menyusun laporan keuangan yang efektif dan efisien sesuai kaidah akuntansi.

## UCAPAN TERIMA KASIH

Tim penulis mengucapkan terima kasih kepada seluruh pengurus Pusat Jagaan dan Rawatan Orang Tua di Kampung Pulau Meranti Puchong, Selangor, Malaysia yang memberikan kemudahan dalam pelaksanaan pengabdian kepada masyarakat. Kelancaran kegiatan ini juga atas dukungan dari Ketua Umum dan Ketua ABDIMAS Asosiasi Dosen Akuntansi Indonesia (ADAI) yang telah memberikan bimbingan kepada kami hingga terlaksananya kegiatan pengabdian kepada masyarakat ini, LPPM serta pihak-pihak yang terlibat.

## DAFTAR RUJUKAN

- Amalia, N. (2023). Implementasi Penerapan ISAK 35 Pada Laporan Keuangan Yayasan Syi'arul Islam Tegal . *Doctoral Dissertation, Politeknik Harapan Bersama Tegal*.
- Anugrahita, R., & Noer, R. T. (2023). Beban Administrasi Dinas Koperasi UMKM Jawa Tengah. *Jurnal Kewarganegaraan*, 7(2), 2067–2072.
- Darmawan, A. (2021). Penerapan SAK EMKM Dalam Penyusunan Laporan Keuangan Untuk UMKM Menggunakan Aplikasi Ms. Excel. *Jurnal Aplikasi Bisnis Kesatuan*, 1(2), 159–178.
- Fajrillah, S. M. K., H Rukun Santoso, M. S., SE Rida Ristiyana, M. A., Desak Nyoman Sri Werastuti, Raden Wulan Saparinda, M. A. S., SEI Andriyani Hapsari, Mas Nur Mukmin, M. A. S., Rr Sri Saraswati, A. S. M. A., Anto Ariyanto, Ratih Kumala, Etikah Karyani, Jemi Pabisangan Tahirs, M. S., SE Yunia Oktari, M. A., Gede Ngurah Indra Arya Aditya, SE Abdurohim, SE Kun Ismawati, Stefani Lily Indarto, M. S., & SE Ratna Sari. (2021). *Isu-Isu Kontemporer Akuntansi Manajemen Sebagai Alat Perencanaan, Pengendalian Dan Pengambilan Keputusan*. Media Sains Indonesia.nama jurnal? vol? issue? halaman?
- Firdaus, A., Firmansyah, A., Hadi, D. M., Febryansyah, F., Aditya, G., Alex, M. A., Arief, M. A., Febriansyah, M. Y., Dharmawan, O. D., Saputra, R. T., & Satria, M. B. (2022). Sosialisasi Penggunaan Microsoft Office kepada Pengurus dan Anggota Yayasan Hasanah Manggala Tama. *Praxis: Jurnal Pengabdian Kepada Masyarakat*, 2(1), 61–65.
- Heryani, N., Fitri, S. A., Guspendri, N., Rahmi, M., & Fitria, N. (2023). Pendampingan Penyusunan Laporan Keuangan UMKM Laura Pulau Harapan Berdasarkan SAK EMKM Dengan Bantuan Microsoft Excel. *Kancanegara Jurnal Pengabdian Pada Masyarakat*, 6(3), 321–330.
- Irmawati, I., Frihatni, A. A., Melinda, M., Kumala, R., Ristiyana, R., Yulianti, M. L., Hardana, A., Ashari, M., Rukmini, M., & Hilda, H. (2022). *Akuntansi Keuangan Tingkat Menengah* (Suwandi (ed.); 1st ed.). Eureka Media Aksara.
- Juniyanto, E., Nugraha, E., & Dewindaru, D. (2023). Pendampingan Pengelolaan dan Pelaporan Keuangan Pondok Pesantren Al-Firdaus. *Yumary: Jurnal Pengabdian Kepada Masyarakat*, 4(1), 103–115.
- Kuntadi, C., Saragi, J. E. M., & Syafira, S. I. (2022). Pengaruh Standar Akuntansi Pemerintah, Sistem Pengendalian Internal Pemerintah, dan Kompetensi Sumber Daya Manusia Terhadap Kualitas Laporan Keuangan Pemerintah. *Jurnal Ilmu Manajemen Terapan*, 3(5), 458–468.
- Mahardika, M., Prasetyo, A., & Amalia, F. A. (2022). Akuntabilitas Dan Transparansi Pengelolaan Keuangan Masjid. *El Muhasaba: Jurnal Akuntansi*, 13(2), 135–147.
- Pratami, S., Yeni, Lazuarni, S., & Putri, A. U. (2022). Sosialisasi Cara Pembukuan Laporan Keuangan Sederhana Bagi Pelaku UMKM Pada Toko Sembako di Desa



- Alai Selatan Kecamatan Lembak, Kabupaten Muara Enim. *Selaparang: Jurnal Pengabdian Masyarakat Berkemajuan*, 6(3), 1280–1286.
- Riningsih, D., Indarto, S. L., Rifdayanti, A. A., Fatimah, F., Melinda, M., Kusumastuti, R., Ristiyana, R., Ashari, M., Sapparinda, R. W., Nurcholisah, K., Ismawati, K., Rukmini, M., Mulyani, S., Kumala, R., & Ridhasyah, R. (2022). *Akuntansi Suatu Pengantar* (Suwandi (ed.); 1st ed.). Eureka Media Aksara.
- Sinambela, L. P. (2021). *Manajemen Sumber Daya Manusia: Membangun Tim Kerja yang Solid Untuk Meningkatkan Kinerja* (1st ed.). Bumi Aksara.
- Soleha, L., & Utomo, R. B. (2023). Sosialisasi Pembuatan Laporan Keuangan Sederhana Pada Usaha Laundry. *Pedamas: Pengabdian Kepada Masyarakat*, 1(2), 366–371.
- Ulupui, I. G. K. A., Gurendrawati, E., & Murdayanti, Y. (2021). *Pelaporan Keuangan Dan Praktik Pengungkapan* (Tim Pena (ed.); 1st ed.). Goresan Pena.
- Walter T. Horrison, & Charles. T. Hongren. (2019). *Pengantar Akuntansi* (G. Gania (ed.); 7th ed.). Erlangga.
- Wati, B. L. A., & Utomo, R. B. (2022). Pelatihan dan Pendampingan Pembuatan Laporan Keuangan Sederhana pada Kelompok Usaha Penyedia Jasa Laundry RW 01 Dusun Kronggahan Kelurahan Trihanggo Gamping Sleman . *Jurnal Abdi Masyarakat Indonesia*, 3(1), 57–62.
- Wiladatika, W., & Diantimala, Y. (2020). Penerapan Psak No. 45 Dalam Pelaporan Keuangan Panti Asuhan Yayasan Islam Media Kasih Tahun 2017. *Jurnal Ilmiah Mahasiswa Ekonomi Akuntansi Unsyiah*, 5(4), 540–550.
- Yudhira, A., Utari, C. T., Yunita, M., Sabila, P. C., & Simanjuntak, T. I. (2023). Pendampingan Penyusunan Laporan Keuangan Menggunakan Microsoft Excel Pada Usaha Loundry. *Jurnal Pengabdian Masyarakat Tjut Nyak Dhien*, 2(2), 28–36.
- Zein, M. H. M., & Septiani, S. (2023). *Ilmu Administrasi Negara* (M. R. Kurnia (ed.)). Sada Kurnia Pustaka.
- Zhafira, K. F. (2023, June 12). Pentingnya Laporan Keuangan dalam Bisnis UMKM. *UMM Dalam Berita Koran Online*.